

e



Emiliano Zapata

¿A QUÉ ÉPOCA PERTENECIÓ?

Nació en 1879 en la localidad mexicana de San Miguel Anenecuilco, viviendo en el contexto de la Revolución Mexicana, en la cual tuvo un rol central. Falleció en la ciudad de Morelos en 1919.

¿EN QUÉ SE DESEMPEÑABA?

Emiliano Zapata fue un revolucionario que creció en el seno de una familia empobrecida de origen campesino, desempeñándose como peón rural hasta que decidió apoyar a la Junta de Cuautla en defensa de los territorios comunales. Más tarde sería designado al frente de la Junta de Ayala, enfrentándose contra las tropas gubernamentales y siendo aclamado en 1911 como líder de los movimientos revolucionarios del sur mexicano.

Durante su campaña, llegó a aliarse con el revolucionario "Pancho" Villa y a administrar el aparato estatal de Morelos.

¿QUÉ ROL CUMPLIÓ EN SU ÉPOCA?

Emiliano Zapata fue uno de los líderes de la Revolución Mexicana, en la cual estuvo a cargo del "Ejército Libertador del Sur", con el cual combatió contra los porfiristas, aliándose con Francisco Madero y sus hombres. Se alzó como el principal portavoz a favor de la dignidad del campesinado, exigiendo la reforma agraria y la repartición de tierras entre las familias rurales.

Para el gobierno de la época, Emiliano Zapata eran delincuentes, por lo que se destinaban numerosas partidas de soldados para combatir en contra de los sublevados, mayoritariamente de origen campesino.

Cuando los insurgentes lograron expulsar del poder a Porfirio Díaz, se acentuaron las diferencias entre Emiliano Zapata y Francisco Madero, quien alcanzó la presidencia y logró el desarme de los zapatistas. Sin embargo, el 1911 anunció el "Pla de Ayala", exigiendo la renuncia de Madero y alzándose nuevamente en armas en contra del gobierno, quien lo combatió a través de la prensa y las tropas federales.

Cuando Victoriano Huerta asume la presidencia luego del asesinato de Madero, Zapata ya controlaba cinco Estados, entre los que se encontraba el de Morelos, su región natal, y parte del Estado de México.

Tomó el cargo de líder pleno de las tropas del "Ejército Libertador del Sur", conformado por decenas de miles de hombres que lograron continuar con la expansión de la Revolución por el territorio nacional.

Con la asunción al poder de Venustiano Carranza, conformó una alianza con otro líder revolucionario, Francisco "Pancho" Villa, con quien logró tomar la ciudad de México, negándose además a reconocer al nuevo presidente.

Su lucha perdió intensidad con las constantes ofensivas gubernamentales y los programas que otorgaban ciertos beneficios a las familias rurales. Sin embargo, Emiliano Zapata continuó con su movimiento, desatando una guerra de guerrillas hasta que fue traicionado y asesinado en abril de 1919.

Emiliano Zapata
1879 San Miguel Anenecuilco / Morelos 1919.
Revolucionario mexicano.

¿CUÁL FUE SU LEGADO?

Luego de su fallecimiento, Emiliano Zapata fue alzado por el campesinado mexicano como un verdadero reivindicador de los derechos de las familias rurales. El Ejército Libertador del Sur continuó actuando durante algunos meses más, aunque con menor intensidad que antes y bajo el mando de Gildardo Cerda.

En tanto, en 1994 el autodenominado "Ejército Zapatista de Liberación Nacional" (EZLN) se levantó en el Estado de Chiapas reivindicando la lucha de Emiliano Zapata y protestando por las políticas gubernamentales aplicadas al campesinado. Bajo el liderazgo del "Subcomandante Marcos", el EZLN logró tomar las localidades de San Cristóbal de Las Casas y Las Margaritas, manifestando sus intenciones de extenderse por otras ciudades e inclusive, expulsar del poder al entonces presidente Salinas de Gortari.